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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO DAS VELHAS 

ATA DA 14ª REUNIÃODO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO DAS 1 
VELHAS 2 

Aos 11 de março de 2002, às 13 horas, reuniu-se o Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio 3 
das Velhas, em Várzea da Palma, na sede do Rotary Club. Participaram os seguintes 4 
conselheiros: Paulo Maciel Júnior, Valter Vilela Cunha, Carlos Antônio Pereira, Raul 5 
Gonçalves de Melo, Augusto César Soares Santos, Oswaldo Machado dos Santos, Jane 6 
Aparecida de Paula Pimenta, Valdete da Silva Cordeiro, Ivana Eva Souza, Apolo Heringer 7 
Lisboa, José Agostinho Antunes, Enio César Mendes, Luiza de Marilac Camargos, Benício 8 
de Assis Araújo, Antônio Carlos Maia Figueiredo, José Maurício Ramos, Marcelo de Deus, 9 
Carlos Eduardo Orsini, Fídias de Miranda. Participaram também 86 pessoas, entre elas: 10 
Arnaldo Marques de Souza (Prefeito de Várzea da Palma), Deputado Wanderley  Ávila, 11 
Roberto Aguiar (Vice-Prefeito de Várzea da Palma), Willer Pós (Diretor Geral do IGAM), 12 
Nancy Souto Reis (Vice-Prefeito Raposos),João Israel Neiva (UT), Nirvana Reis (UT), 13 
Representantes das Prefeituras de Lassance, Augusto de Lima, Presidente Kubistschek, 14 
Caeté, Corinto, Nova Lima, Pirapora e Márcio Sanguinete (Presidente da Câmara de 15 
Várzea da Palma). Justificaram a ausência: Sérgio Menin Teixeira de Souza, Alcione 16 
Ribeiro Mattos, Maria do Rosário Melo, Eva Kurek, Enio Resende de Souza. A reunião foi 17 
iniciada com a formação da mesa, com os membros do CBH Velhas, Prefeito Municipal, 18 
Deputado Wanderley Ávila, Dr. Willer Pós. Após, a Banda Musical executou o Hino 19 
Nacional e o Hino da Cidade de Várzea da Palma e o Coral do Nier apresentou uma música 20 
regional. O Sr. Prefeito, Arnaldo Marques, deu boas vindas aos membros do CBH Velhas e 21 
discorreu sobre a importância de preservar o rio das Velhas. Assunto em Pauta: ________ 22 

1)Exame e aprovação da ata da reunião de 12/12/01. Aprovada. ___________________ 23 

2)Notícias do Comitê. O CBH Velhas recebeu o projeto “Velhas Vertentes – Museu da 24 
Água” proposto pelo Centro de Referência da Água. Será avaliado pela UT. Informado o 25 
falecimento do Dr. Gilberto de Souza, membro suplente, da Secretaria de Estado da Saúde. 26 
Participação do CBH Velhas: Seminário Águas de Minas II (Assembléia Legislativa),em 27 
fase de estruturação. Será realizado em 1,2, e 3 de julho; Audiências Públicas do Projeto de 28 
Recuperação do Ribeirão Sabará; Reuniões do futuro Comitê do Rio São Francisco. O 29 
conselheiro Antônio Carlos Maia assumiu o cargo de gerente geral da AMDA. __________ 30 

3)Apresentação dos técnicos da Unidade Técnica. Foram apresentados os engenheiros, 31 
contratados pela COPASA, para prestar serviços na UT: João Israel Neiva; Nirvana Cláudia 32 
Reis Machado. _____________________________________________________________ 33 

4)Exame dos processos de outorga. 4.1- Processo nº 514/2001 – Sinérgica Indústria e 34 
Comércio Ltda – pedido de vistas do conselheiro Apolo Heringer Lisboa. O conselheiro 35 
Apolo Heringer fez o relato e entregou um ofício da Prefeitura concordando com a outorga 36 
de 14 L/s. O Comitê do Projeto Manuelzão do rio Jequitibá analisou e concordou com a 37 
outorga. Outorga aprovada deverá ser encaminhada ao IGAM para publicação. 4.2- 38 
Processo nº 615/2001 – MBR – pedido de vistas do conselheiro José Agostinho Antunes. 39 
O conselheiro fez o seu relato e entregou um ofício do SAAE de Itabirito nº 021/DR/02 se 40 
posicionando contra a concessão da outorga. Face o posicionamento do conselheiro José 41 
Maurício Ramos, o CBH Velhas decidiu criar uma comissão para estudar o pedido de 42 
outorga e apresentar seu relatório na próxima reunião. A comissão é a seguinte: Luiza de 43 
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Marilac – coordenadora, Fídias de Miranda, Apolo Heringer Lisboa, Jane Aparecida de 44 
Paula Pimenta._____________________________________________________________ 45 
5)Discussão e aprovação da Deliberação Normativa que regulamenta a celebração de 46 
convênio de parceria entre municípios e usuários da água. O conselheiro Benício Assis 47 
Araújo, em nome do grupo de trabalho, apresentou nova versão da proposta anterior. 48 
Diversos conselheiros se pronunciaram a favor da nova proposta (Antônio Carlos Maia, 49 
Carlos Eduardo Orsini, Marcelo de Deus, José Agostinho Antunes). O conselheiro Apolo 50 
apresentou proposta de inclusão de novo item para os “considerandos”. Definir um plano 51 
estratégico de intervenção no conjunto da bacia hidrográfica do rio das Velhas, que 52 
assegure a sua revitalização com o menor custo possível, sem fragmentação e dispersão dos 53 
recursos, e aprovando um Plano Diretor da bacia. A Deliberação Normativa foi aprovada 54 
com a inclusão e terá o número de DN CBH Velhas 01/2002. Esta deliberação será 55 
formalmente encaminhada a todas as prefeituras municipais._________________________ 56 
6)Apresentação e aprovação dos pressupostos para a integração do futuro comitê da 57 
Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco (Federal) com o CBH Velhas. O presidente 58 
Paulo Maciel apresentou os 8 (oito) pressupostos, os quais foram aprovados. O CBH 59 
Velhas deverá comunicar a ANA esta aprovação.__________________________________ 60 

7)Apresentação da “Proposta de Trabalho Conjunto para Implantação de um Sistema 61 
de Informação e Gerenciamento de Recursos Hídricos na Bacia do Rio das Velhas”.  62 
Convênio CBH Velhas, IGAM e CIDA (Agência de Desenvolvimento Internacional do 63 
Canadá). O presidente Paulo Maciel comentou a proposta e solicitou do Diretor Geral do 64 
IGAM, Dr. Willer Pós, que fizesse um histórico e avaliação da proposta. O Dr. Willer 65 
discorreu sobre a importância do projeto. O projeto será executado utilizando recursos a 66 
fundo perdido da CIDA no valor de 348 mil dólares canadenses, com uma contrapartida do 67 
IGAM no valor de R$ 150.000,00. O conselheiro Marcelo de Deus fez uma avaliação da 68 
proposta, dando ênfase ao controle de enchentes. A proposta foi aprovada condicionando a 69 
verificação real de sua necessidade face aos estudos e modelos existentes.______________ 70 

8)Protocolo de Intenção para recuperação do ribeirão da Mata – CBHVelhas, Belgo 71 
Mineira e COPASA. O presidente Paulo Maciel explicou a importância de se ter um 72 
estudo consolidado (saneamento ambiental e controle de enchentes) para o ribeirão da 73 
Mata. O conselheiro Fídias de Miranda fez uma explanação dos estudos já desenvolvidos 74 
pela Belgo Mineira. O conselheiro Apolo Heringer solicitou ao professor Marcos Polignano 75 
(Projeto Manuelzão) que comentasse a proposta. O professor Marcos solicita a inclusão do 76 
Projeto Manuelzão no protocolo de intenção face aos trabalhos já desenvolvidos na bacia. 77 
A proposta foi aceita.________________________________________________________ 78 

9)Anuência do CBH Velhas para o projeto de recuperação da bacia do ribeirão 79 
Sabará, patrocinado pela Belgo Mineira e presenteado as prefeituras de Sabará e 80 
Caeté. O consultor Hiram Firmino apresentou o projeto que consta basicamente de: 81 
Saneamento Ambiental: redes coletoras, interceptores e ETE, Coleta de lixo, reciclagem e 82 
aterro sanitário. Conservação Ambiental: urbanização de áreas de vilas e favelas, 83 
revitalização das margens do ribeirão Sabará, desassoreamento do ribeirão Sabará, 84 
revegetação de áreas degradadas, recomposição de matas de nascentes. Gestão Ambiental: 85 
educação ambiental, controle e monitoramento, instituição do Consórcio Intermunicipal. O 86 
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projeto abrange toda a bacia e contempla os municípios de Caeté e Sabará. O professor 87 
Apolo salientou a necessidade de que o saneamento básico seja considerado fundamental 88 
para a efetiva recuperação da bacia. O CBH Velhas concedeu a anuência solicitada. O 89 
Secretário de Meio Ambiente da Prefeitura de Caeté, Ademir Martins Bento, solicitou do 90 
CBH Velhas que cobrasse da FEAM e do Ministério Público uma ação contra a Companhia 91 
Vale do Rio Doce que abandonou a Mina de Ouro da Serra da Rocha Grande sem implantar 92 
um plano de recuperação e fechamento da mina, o que vem provocando degradação do 93 
meio ambiente. A solicitação foi aprovada. ______________________________________ 94 
10)Discussão da integração da Unidade de Planejamento e Gestão de Recursos 95 
Hídricos SF6 com o CBH Velhas. Os conselheiros Valter Vilela Cunha e Luiza de 96 
Marilac fizeram uma apresentação do estudo do IGAM. O presidente Paulo Maciel 97 
solicitou do grupo coordenador da SF6 que fizesse o seu pronunciamento. O Sr. Nilo 98 
Mendonça (Buritizeiro) e Sirléia Drumont (Bocaiúva) discorreram sobre as ações já 99 
realizadas, afirmando da mobilização para criar o Comitê de Bacia SF6. O conselheiro 100 
Apolo Heringer se pronunciou totalmente contra a divisão da bacia do rio das Velhas, o que 101 
foi acompanhado por outros conselheiros (Augusto César, Jane Aparecida, Paulo Maciel). 102 
O Secretário de Educação, Cultura e Meio Ambiente de Várzea da Palma, Helder, se 103 
posicionou totalmente contra a divisão. Face à complexidade do tema foi aprovada a 104 
constituição de um grupo de trabalho para discutir e propor alternativas. O grupo é o 105 
seguinte: Pelo CBH Velhas: Luiza de Marilac – coordenadora, Carlos Eduardo Orsini, 106 
Apolo Heringer Lisboa, Enio César Mendes, Antônio Carlos Maia, Valter Vilela Cunha. 107 
Pelo SF6: Sirléia Drumond (Bocaiuva), Nilo Mendonça (Buritizeiro), Márcio Sanguinete 108 
(Várzea da Palma), Cláudio Adriano (Lassance), Antônio Dumont (Francisco Dumont). __ 109 
11)Assuntos Gerais. O conselheiro Apolo Heringer solicitou que se registrasse o 110 
depoimento do conselheiro José Maurício Ramos de que o Pico de Itabirito e a Serra do 111 
Curral não serão destruídos pelas mineradoras.____________________________________ 112 

12)Encerramento. Não havendo outros assuntos a serem tratados, o presidente declarou 113 
encerrada a reunião, da qual foi lavrada a presente ata. 114 

13)Visita ao Rio das Velhas. Os membros do CBH Velhas após a reunião visitaram o rio 115 
nas proximidades da ponte existente._________________________________________  116 

14)Agradecimentos. Ao Projeto Manuelzão pela cessão do ônibus e a Prefeitura Municipal 117 
por organizar o evento e patrocinar o almoço para os membros do CBH Velhas. 118 
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